



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 11 DE ENERO DE 1788.

Copenhague 30 de Noviembre de 1787.

El Baron de Sprengporten, recién nombrado Embaxador de Suecia en esta Corte, tuvo el 26 audiencia pública de S. M., á quien entregó sus credenciales. Aquella misma noche disfrutó la honra de cenar con el Rey.

Se ha formado por orden soberana una junta particular encargada de arreglar todo lo relativo á mantener y ocupar los pobres de este Reyno.

Varsovia 6 de Diciembre.

El Divan ha remitido al Consejo permanente una nota en que expresa sus deseos de que no llegue á romperse la buena armonia subsistente entre la Puerta y la Polonia, con motivo de la guerra que el Imperio Otomano se ha visto obligado á declarar al de Rusia: y que esperaba no se inclinase este Gobierno en las actuales circunstancias á favor de los enemigos de la Sublime Puerta, lo qual al paso que seria perjudicial á los intereses de Polonia, impediria permaneciesen como hasta aquí los enlaces y correspondencia entre las Naciones Turca y Polaca. A consecuencia de esta declaracion ha dado el Divan las órdenes mas rigurosas á todos los Comandantes de sus tropas, para que no entren en nuestros dominios, ni permitan haya motivo de queja. Ha dispuesto asimismo que todos los vasallos de Polonia sean tratados en el Imperio Turco como amigos y súbditos de una Potencia aliada, y que su comercio siga haciéndose en Turquía sin la menor oposicion ni molestia. Resérvase sin embargo el Divan facultad para que sus tropas se introduzcan en territorio de este Reyno, en caso que los Rusos entrasen en él, ya para evitar el alcance de sus enemigos, ya para molestarlos; pero aun entónces tratarán á los habitantes como amigos, cuidando no causarles el menor daño, á no ser que hallasen á los vasallos Polacos armados contra los Turcos, ó que auxiliasen á los enemigos de la Puerta Otomana.

Recibió el Consejo permanente con mucho gusto esta declaracion. Sin embargo para que no queden muy desamparadas nuestras fronteras ha enviado á Ukrania 600 hombres, los quales con otros Regimientos formarán un cordon, que sirva á contener los insultos de los Tártaros.

ros. Manda estas tropas el Conde Potocki, con plenos poderes de obrar como lo juzgue conveniente.

El mismo Conde Potocki, Palatino de Rusia, ha aumentado á su costa el número de dichas tropas, mandando ademas construir cerca de Szwanieck 3 fortines con 8 cañones cada uno.

El 26 llegó aquí un correo despachado por el mismo General con noticia de haberle notificado el Baxá de Choczim que no tardaria en llegar sobre las fronteras el Kan de los Tártaros al frente de 300 hombres, y que despues de detenerse 30 dias entrará con aquellas tropas en el territorio de Polonia.

El Mayor General Szidlowski tiene órden de transferirse con su Regimiento á las fronteras de este Reyno.

Avisan de Podolia que el Mariscal Conde de Romanzow establecerá su cuartel general en Latyczew á 10 ú 11 millas de las fronteras Otomanas.

Algunas cartas de Constantinopla refieren que ansioso el Gran Visir de animar los Turcos á la guerra, ha resuelto formar un cuerpo de voluntarios, vestidos y armados á usanza de las tropas del Gran Mogol, y á imitacion de las Guardias que han acompañado al Embaxador de Tipoo-Saib. Parte de este cuerpo está ya formado, y se adiestra en el exercicio de armas de fuego, y en el manejo de la lanza.

Viena 10 de Diciembre.

Ha conferido el Emperador al Conde de Mailath la dignidad de Gran Palatino de Borschod, la de Marmarosch al Conde Teleki, y la de Barsch al Baron de Pronay.

Las tropas Imperiales apostadas en las inmediaciones de Belgrado suben á 14 Regimientos de Infantería y 8 de Caballería.

Debe conducirse artillería gruesa al castillo de Katschka sobre el rio Sava.

De Presburgo escriben que las tropas que llegan allí pasan sucesivamente á las fronteras, á donde se envian transportes considerables de provisiones.

El batallon de campaña de Kaunitz, compuesto de 1500 hombres, entró el 14 de Noviembre en Lemberg, de donde debia salir al dia siguiente para la Bucowina. En aquella Provincia se juntarán 300 Austriacos, y algunos añaden que se unirán con ellos 200 Rusos.

Por un correo recién llegado aquí, expedido por el Comandante de Esclavonia, se sabe que un Cuerpo de 200 Turcos se habia adelantado desde Bulgaria hasta Servia; lo qual se atribuye al recelo que le causa á la Puerta el gran número de tropas Imperiales que se hallan sobre las fronteras; y á fin de precaver toda sorpresa han querido cubrir las plazas de Belgrado y Widin. Con esta noticia envió el Consejo de Guerra de la Corte órden á la mayor parte de Regimientos de Infantería, acantonados hasta ahora con estrechez entre Hiock y Peterwaradin, para que se extiendan por las inmediaciones de Semlin

lin y Mitrowies , y se adelanten hasta los confines ; los quales están totalmente desamparados.

Pest 20 de Noviembre.

Las tropas de este Reyno de Hungría han entrado en quarteles de invierno ; pero repartidas de tal suerte que pueden reunirse en 3 dias.

Van llegando sucesivamente á este Reyno los Oficiales Generales, que salen de Viena.

Se ha publicado una ordenanza dando facultad para arrestar á qualquiera desertores , sean Rusos ó Turcos , que se hallen en nuestros dominios sin pasaportes del Comandante de alguna plaza fronteriza, ó de un puesto avanzado.

Exfort 1.º de Diciembre.

Desde el año de 1709 no se empleaban Protestantes en la Cancillería de la Regencia de esta ciudad ; pero nuestro actual Soberano , el Arzobispo Elector de Maguncia , ha derogado el uso de excluirlos de los empleos civiles , nombrando Consejero de dicha Regencia al Dr. Graberg. El mismo Elector concedió ultimamente á los Luteranos residentes en la Capital de su Electorado permiso de juntarse para celebrar el ejercicio de su culto.

Berlin 6 de Diciembre.

Acaba de aumentar el Rey con 100⁰ rixdalers el fondo para la manutencion y sueldo de Inválidos.

Las tropas Prusianas , que volviéron de Holanda á Westfalia , tienen orden de restituirse á sus antiguos quarteles.

Francfort 10 de Diciembre.

Un Oficial del Ejército del Emperador , comisionado de hacer reclutas en Franconia , debe enganchar 500 hombres para el servicio de los hornos de campaña.

En las últimas avenidas del Danubio subieron las aguas tanto como en la riada de 1742. La mayor parte de las aldeas y lugares , que hay á sus orillas están enteramente arruinados. En Raab se desplomaron 40 casas.

Hamburgo 11 de Diciembre.

Suponen algunas noticias de Turquía que el Divan no tiene las mas fundadas esperanzas de que la Corte de Viena permanezca neutral , sin embargo del miramiento y precauciones de la Sublime Puerta para no dar motivo de descontento y queja á S. M. I. En fuerza de estos recelos añaden que la Corte Otomana empieza á enviar tropas á todas las Provincias confinantes con las del Imperio , y hacer otros preparativos para su defensa en caso de rompimiento.

Jusuf-Ogli , Baxá de 3 colas , ha llegado al distrito de Chozin al frente de 6⁰ hombres de Bosnia , muy bien armados y con excelente caballería. El Comandante de dicha plaza le despachó un Oficial á cumplimentarle , y varios refrescos ; pero rehusó admitirlos declarando no correspondian al género de vida que queria observasen todas sus tropas. Extiéndese su campamento en línea paralela al Niester ,
for-

formando una especie de cordón de 4 leguas. Dícese que otros Cuerpos de tropas Turcas están en marcha para campar á orillas del Danubio.

Lóndres 21 de Diciembre.

El Duque de Richmond, Director general de Artillería, se propone presentar al Rey un plan para reunir en un cuerpo todos los trabajadores de las maestranzas; que entónces estarán mas dependientes del Gobierno y podrá sujetarlos facilmente á la ley militar. Este proyecto es nuevo; y si se adoptase podrian quizá los empleados en otros ramos verse igualmente sujetos á la misma disciplina.

Entre el Gobierno y la Compañía de la India se está arreglando el número de tropas que deben transferirse á los establecimientos Ingleses del Asia en los navios que salgan despues de Navidad.

Han llegado á Chatham órdenes de acelerar la construccion de los navios Real Jorge y Reyna Carlota, de 110 cañones cada uno. El 1.^o podrá botarse al agua en todo Junio.

Quatrocientos reclutas, que se hallaban en el mismo puerto, salieron el 17 á embarcarse en Gravesend para las Indias Orientales.

Resulta de los estados de rentas y gastos de este año, insertos en algunas Gazetas Inglesas, que el *deficit* llegará á poco ménos de 2 millones de libras esterlinas, sin contar la parte de la deuda pública que debe pagarse en el mismo año. Como este asunto se ventilará sin duda en la Cámara, habrá entónces datos mas seguros para formar juicio cabal sobre un punto que merece aquí la mayor atencion.

Se han presentado á Mr. Pitt dos proyectos á fin de aumentar las rentas. El uno consiste en obligar á los particulares y jardineros, que tienen invernáculos, y se regula llegan en Inglaterra á 3500, á que paguen 10 libras esterlinas cada uno, lo qual producirá 3500 libras, sin gravamen del público, supuesto que recaerá sobre el luxo esta especie de tributo. El otro proyecto se reduce á imponer un derecho sobre los instrumentos músicos; y se cree sea su producto doble del anterior, por lo mucho que se aprecian en el Continente los instrumentos trabajados en Inglaterra, que se envian tambien en gran número á la América y aun al Asia.

El Príncipe Guillermo Enrique, que aportó á Corke, ha reconocido los grandes edificios del saladero de la Marina establecido allí. Despues de exâminar todas las salas y oficinas, le sirviéron un pedazo de vaca asada sobre un barril; y S. A. R. comió de ella con tanto apetito como alegría. El Consejo y los Lores Comisarios de Dublin han escrito al Rey suplicándole permita se transfiera á aquella ciudad dicho Príncipe su hijo, dexando en Corke la fragata Pegaso que manda. Espérase que S. M. consentirá en esta solicitud, y que gozará la Capital de Irlanda el gusto de ver un individuo de la Real Familia; con tal que no salga de aquel puerto ántes de llegar el permiso de su augusto padre.

Segun cartas de Madras, de principios de este año, gozaban los

Ingleses la mayor quietud en aquella Península. Continuaba Tipoo-Saib con mucho esfuerzo sus tentativas contra los Máratas; pero sin que Ingleses ni Franceses tomasen parte en ellas. En todo aquel distrito se han formado almacenes con granos para un año, suficientes á mantener los habitantes del Carnate. La abundancia de la última cosecha facilitó la execucion de este plan, debido á Mr. Archibaldo Campbell. Se renovarán anualmente los granos, vendiéndose los del año anterior; y solo en caso de carestia se suspenderán los acopios.

De resultas de varias conferencias celebradas por los comerciantes que trafican en lana se presentará al Parlamento una súplica para que se apruebe un *Bill* prohibiendo su extraccion. Entretanto ha determinado el Gobierno se armen quanto ántes en Portsmouth algunos cuters que cruzarán sobre las costas de los Condados de Yorck, Norfolk y Suffolk, á fin de impedir el contrabando de lana, y el de ganado así vacuno como lanar.

Ha muerto últimamente en el Condado de Hertfordshire Joseph Manning á los 106 años de edad. Habia servido de voluntario en el Ejército Real contra los rebeldes, y desde entónces vivió casi solitario hasta su muerte.

Amsterdam 20 de Diciembre.

S. M. Prusiana ha nombrado para suceder á Mr. de Thulemeyer, su Enviado extraordinario cerca de SS. AA. PP., á M. Alvensben, que exercia el mismo encargo en la Corte de Dresde, y no tardará en llegar.

Los Estados Generales han concedido al Comandante, oficialidad y demas individuos del batallon de Guardias Holandesas, y del de Orange Nassau, medio mes de sueldo, por via de gratificación y en recompensa del mérito que contraxéron en desarmar y prender la guarnicion amotinada de Bois-le-Duc.

Avisan de Brusélas haberse separado el 5 del corriente los Estados de Brabante, que se abrieron el 17 de Abril. Añaden la llegada allí el 10 del Conde de Alton, nombrado General de las tropas Imperiales en aquellas Provincias; y la salida de Viena del Conde Merode para el Haya, donde reemplazará al Baron de Reischach, Ministro del Emperador en la República de Holanda.

Versálles 26 de Diciembre.

Mr. Dambray, á quien ha conferido el Rey el empléo de Abogado general del Parlamento, vacante por dimision de Mr. Joly de Fleury, Procurador general, ha tenido la honra de presentarse al Rey y darle gracias por su nombramiento.

El grabador David, individuo de las Academias de Ruan y Berlin, y grabador de cámara de Monsieur hermano del Rey, ha tenido el honor de presentar á este Príncipe la primera entrega de la *Historia de Francia, representada en estampas*; cuya dedicatoria admitió S. A. R. La parte histórica de esta obra, que formará 2 tomos en 4^o, es del

Aba-

Abate Guyot, Predicador del Rey, Censor Real, y Miembro de las Academias de Nanci y Caen.

Paris 28 de Diciembre.

Se han publicado Edictos y Decretos Reales suprimiendo algunos empleos de Tesoreros y otros de Real Hacienda; como tambien algunos *Maitres des Requetes*, que quedan reducidos de 80 que eran, á 67; y varios Consejeros de Estado del Consejo privado, cuyo número no debe pasar de 32.

Mr. Durande, Médico de la ciudad de Dijon, ha publicado unas nociones elementales de botánica, con la explicacion de la Flora de Borgoña, ó propiedades de las plantas en orden á la medicina, agricultura y artes, para servir de lecciones ó curso público en la Academia de aquella ciudad: obra importante en 3 volúmenes en 8^o.

Turin 12 de Diciembre.

Ha señalado este Soberano una sala muy capaz en el Colegio de Nobles, que estuvo antiguamente á cargo de los ex-Jesuitas, para las juntas de la Academia de Ciencias, y se ha adornado con mucho gusto, colocando en ella el retrato de S. M. Hay algunos gabinetes para la coleccion de máquinas y de historia natural. A fin de aumentar esta última, y adelantar el estudio de la mineralogía (de que podria sacar muchas ventajas este pais) ha enviado el Gobierno á Hungría y Alemania al Caballero Napión, Oficial de Artillería, é individuo de la propia Academia, con encargo de exâminar todos los trabajos de este ramo de ciencias, y traer porcion de los mas raros minerales.

Florenzia 10 de Diciembre.

Los 4 Archiduques de mayor edad salieron de aquí á principios del mes último para Pisa, donde pasarán el invierno.

Ha suprimido el Gran Duque el Convento de Religiosos Franceses establecidos en el Monasterio de Ntra. Sra. de la Paz, en que solo habia 3 individuos.

El Conde de Thurn, Mayordomo mayor del Gran Duque, la Baronesa de Bolland, y toda la comitiva que acompañó hasta Dresde á la Archiduquesa Maria Teresa, se hallan de vuelta en esta ciudad.

Nápoles 18 de Diciembre.

Se ha hecho en esta Capital el ensayo del nuevo alumbrado con faroles de reverbero, en que se emplea aceyte de lentisco; y ha surtido tan buen efecto que parece se adoptará para todo el pueblo desde principios de año nuevo.

Ha muerto el P. Mtro. Fr. Eustaquio de Afflitto, del Orden de Predicadores, primer Bibliotecario de S. M., sugeto conocido por su erudicion, grandes talentos, y exemplar conducta.

Liorna 15 de Diciembre.

Las noticias mas recientes de Túnez expresan que habiéndose concluido sin resultas favorables la tregua entre aquella Regencia y la Señoría de Venecia, ha vuelto la esquadra del Contra-Almirante Condulmero á cruzar sobre aquellas costas, teniendo casi bloqueados todos sus puertos; de

de los quales no pueden salir corsarios, excepto algunos muy pequeños y veleros.

Milan 13 de Diciembre.

El dia 6 salieron de esta ciudad todas las compañías de granaderos que deben unirse con las que estaban en Pavía y Lodi. Créese que se juntan con las tropas que tienen orden de salir de Lombardia.

El Sitio de Monza, residencia de los Archidukes, es en el dia un parage muy divertido, y á que concurre la principal Nobleza del pais. El 1.º del corriente se representó allí la ópera intitulada *Ricardo corazon de leon*, traducida del Frances, conservando su música original, que mereció general aplauso.

Lisboa 1.º de Enero de 1788.

El 18 de Diciembre concurrió la Corte á cumplimentar á S. M. y AA. con motivo de ser los dias de la Reyna Ntra. Sra. El mismo dia celebró el Excmo. Martin de Mello y Castro, con un espléndido banquete á que asistieron los Ministros extrangeros y personas principales de la Corte, el cumpleaños de nuestra Soberana, que fué el 16 del propio mes; en cuyo dia lo celebró el Nuncio Apostólico con un gran convite al Cuerpo Diplomático y otros sugetos de distincion.

Avisan de Oporto que el navio Ntra. Sra. de Buen-viage y S. Lorenzo, Capitan Felipe de Sousa, perteneciente á la Compañía de Alto-Duero, el qual salió de aquel puerto á 27 de Mayo, cargado de vino y aceyte, baró á la entrada de Amsterdam, pereciendo el buque, pero salvándose el cargamento y la gente.

A principios de este mes se padeció en Sardoal y sus contornos una avenida considerable que causó los mayores daños. El 5 por la tarde empezó á caer una lluvia copiosísima, que duró con la misma fuerza hasta el 7 á medio dia. Engrosaron de tal modo los rios de aquellas cercanías, que no consta haberse visto jamas á semejante altura, siendo tal la violencia de las aguas que asoló los campos, arruinó edificios, y destruyó quanto encontraban en su curso, mudando la superficie de los terrenos devastados. Quedaron perdidas las sementeras, sumergidas las aceñas, y hubo otros destrozos largos de referir. Además ocurrió el fenomeno de abrirse la cumbre de una montaña, y brotar de ella un raudal de agua que, arrastrando piedras gruesas desde su cima, y cayendo parte de la misma montaña sobre un molino de aceyte, que estaba á su falda, lo dexó enterrado sin verse vestigio del edificio, y pereciendo quantas personas se hallaban empleadas en él. Finalmente los estragos que causó este diluvio parcial dexó á la mayor parte de los habitantes de aquel término enteramente arruinados, y á otros sin poder reparar los daños sino á costa de grandes gastos y largo tiempo.

Madrid 11 de Enero.

Ayer se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños de la Sra. Infanta Doña Maria Amalia.

El Rey se ha servido nombrar para el Deanato de la Catedral de

de Chiapa á D. Antonio Fuentes Godínez : para el Arcedianato que este obtiene á D. Juan Crisóstomo de Lanzas : para la Chantría que este dexa á D. Francisco Vicente del Corro : para la de la Catedral de Santiago de Chile á D. Joseph Antonio Martínez de Aldunate : para la Tesorería que este dexa á D. Joachín de Gaete : para una Racion de la de Quito á D. Tomas de Yepes y Leon : para una Media-Racion , que resulta vacante , á D. Lázaro Sevillano ; y para otra de la de Guadalaxara á D. Agustin Mariano del Rio de la Loza.

El 5 del corriente falleció aquí el Sr. D. Francisco Gerónimo Her-
ran á los 84 años , y 4 meses de edad : fué Colegial en el mayor de S. Ildelfonso de la Universidad de Alcalá , su Catedrático de Cánones y Leyes , Fiscal y Oidor de la Real Chancillería de Granada , y de la Sala de Alcaldes de Casa y Corte , del Consejo de Hacienda , y del Supremo de Guerra ; en que sirvió su Fiscalía con honores y antigüedad del de Castilla desde el año de 1760 : en cuyos empleos y otros encargos acreditó su literatura , rectitud y desinterés , con el mayor zelo hácia el Real servicio.

Arte de la cria del gusano de la seda , por D. Juan Lanes y Dubal , dedicado al Excmo. Sr. Conde de Floridablanca , é impreso de orden del Rey en la Real Imprenta , á 6 rs. Comprehunde una noticia científica del mejor modo de criar los gusanos de la seda desde su nacimiento hasta la conclusion del capullo , ya por las relaciones de los mejores autores nacionales y extrangeros , y ya por las experiencias del autor en varios años que se ha dedicado constantemente á su cria y observacion ; de suerte que los labradores empleados en este importante cultivo hallarán en esta obra quanto hasta ahora se ha escrito en esta materia , y un modo sencillo de aumentar su producto , obrando por los principios y experiencias de este arte, para cuyo fin ha mandado S. M. la impresion y publicacion.

Gabinete de lectura Española , ó coleccion de muchos papeles curiosos de varios escritores de la nacion sobre las obras de las artes y oficios , historia y literatura nacional , y otros puntos de varia erudicion. Núm. III. Disertacion sobre el estilo que llaman gótico en las obras de arquitectura. Se hallará con los dos primeros en casa de Baylo calle de las Carretas , y en los puestos del Diario.

Coleccion de novelas escogidas. Novela 2.^a No hay con el amor venganza : por Isidro de Robles. Se hallará con la anterior en la Librería de Castillo frente á S. Felipe , y en el puesto de Cerro calle de Alcalá. Su precio 2 rs.

Baraja de sentencias , ó nuevo juego de tarjetas para diversion de tertulias y concurrencias en las noches de invierno. Consiste en 96 tarjetas en verso con sus respectivas suertes , segun indica su prospecto , á imitacion de los diversos juegos que se conocen de prendas. Se hallará á 8 rs. en la Librería de Arribas carrera de S. Gerónimo.

Retrato de Federico Guillermo , actual Rey de Prusia , copiado de una estampa dedicada á S. M. Prusiana , grabada por Jardieu ; y copiada por Navia. — Otro del Sr. Ahmet Vasiff Effendi , Enviado de la Puerta Otomana. Se hallarán en casa de Copin carrera de S. Gerónimo.